

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 17 DE ABRIL DE 1810.

## TURQUIA.

*Constantinopla 3 de febrero.*

El ejército ruso va haciendo cada día nuevos progresos en Turquía. La fortaleza de Ibrailow ha caído ya en su poder, y la de Silistria está ya á punto de rendirse.

Continuamente pasan por aquí cuerpos de tropas asiáticas, y marchan sin detenerse al quartel general de nuestro ejército, que permanece todavía en Schumla.

Principiamos á sentir aquí la escasez de pan y de otros artículos de primera necesidad; pero esperamos que el gobierno tomará providencias activas para remediar este mal, que acaso nos expondría á grandes disturbios y á alborotos del pueblo.

Nada sabemos de lo que pasa en el resto de Europa: sabemos sí que nosotros sufrimos grandes males, y nada mas.

## SUECIA.

*Estocolmo 2 de marzo.*

La dieta ha decretado que se acuñe una medalla de oro del mismo tamaño que la que se acuñó con motivo de la coronacion, en memoria de la eleccion que ha hecho S. M. del príncipe Carlos Augusto para príncipe heredero de Suecia. El banco hará los gastos para esta medalla, en la que se grabará el busto del príncipe.

Se cree que la dieta se disolverá dentro de tres semanas.

## PRUSIA.

*Berlin 13 de marzo.*

El batallon de fusileros de la guardia, que salió de Königsberg el 1.º de febrero para guarnecer á Potsdam, llegó aquí el día 7 á medio día. S. M. salió á recibirle fuera de la puerta de Bernau, y le mandó desfilar á su presencia.

El célebre anatómico Luder, consejero privado, y médico de nuestro Soberano, ha sido nombrado, en virtud de un ukase del 15 de enero de este año, consejero de Estado de Rusia, y médico de S. M. el Emperador Alexandro, con 600 rublos de renta anual; y ha obtenido el permiso de continuar en Moscon exerciendo la medicina.

S. A. R. la princesa de Solms ha llegado á esta

capital desde Strelitz, y tambien el general Blucher, que viene desde Stargardt.

## AUSTRIA.

*Viena 17 de marzo.*

El decreto de nuestro Emperador relativo á la nueva organizacion y sistema de rentas contiene varias disposiciones de suma importancia; pero bastará para dar á conocer el espíritu que ha dictado dicho decreto, citar los pasages siguientes del preámbulo ó introduccion que contiene.

„La gran cantidad de billetes de banco remitidos á la capital desde las provincias cedidas por el último tratado de paz, y la pérdida que por esta razon ha resultado en su curso, ha causado suma inquietud en nuestros súbditos.

„Aunque se han dirigido todos nuestros esfuerzos á sacar de sus inquietudes á nuestros súbditos, no hemos podido conseguirlo antes á causa del tiempo que era necesario emplear para la eleccion de los medios convenientes, á fin de mejorar y regenerar con toda solidez nuestras rentas sin grandes sacrificios. A la execucion de estas providencias debian tambien preceder otras operaciones preliminares; sin embargo, podemos ya presentar á nuestros súbditos para su tranquilidad las bases del sistema adoptado despues de una madura reflexión, cuyos fines son poner en circulacion las especies al mismo tiempo que los signos necesarios que las representan en las diarias necesidades y operaciones del comercio; reducir el número de los billetes de banco á las sumas que todavia exige la circulacion interior, y procurar que los signos representativos del dinero recobren toda la confianza que tenian los billetes de banco antes de su extraordinario descrédito.”

A consecuencia de otros artículos de este decreto se establecerá una comision compuesta de diputados de todas las provincias, la qual presidirá á la formacion y salida de una especie de cédulas ó billetes de amortizacion, por los que se irán cambiando poco á poco los billetes de banco. Ademas se formará un fondo ó caja de amortizacion, que tendrá por hipotecas una parte de los capitales de todos los estados hereditarios y los bienes territoriales del clero.

### APENDICE A LA GAZETA DE MADRID.

Martes 17 de abril de 1810.

*Concluye el artículo de ayer.*

El atractivo del placer, la necesidad de invertir el tiempo, dispensan de toda obligacion y de toda reser-

va. Sépase hoy que un sugeto estimable, que se decia nuestro amigo, se ha muerto de repente; no por eso dexaremos de dar mañana un magnífico banquete. Bien es verdad que tendremos la delicadeza de no hablar del lance, para no enturbiar los placeres del festin. Lo único que se permitirá decir alusivo á la desgracia, es que el difunto (que era uno de los convidados) ha hecho un malísimo uso de su tiempo; y que mas cuenta le tendria haber venido á la cena, que no haber hecho la temeraria de morirse.

El artículo que comprende esta disposición está concebido en los términos siguientes:

„Siendo nuestro único y mayor deseo el de conseguir quanto antes el fin propuesto, y queriendo por consiguiente multiplicar las hipotecas del fondo de amortización para alivio de nuestros súbditos, hemos resuelto hipotecar este fondo sobre los bienes territoriales de todo el clero: lo que hemos resuelto hacer á consecuencia del principio generalmente reconocido y seguido como legítimo en muchos casos particulares, tanto por Nos como por nuestros predecesores de gloriosa memoria; á sabed: que los bienes eclesiásticos están sujetos á las disposiciones que pueda tomar el estado, con la reserva no obstante de proveer, como es debido, á los gastos del culto, y manutención de sus ministros, de un modo conforme á la dignidad de la religión. Nos reservamos determinar por menor de qué modo adquirirá las hipotecas mencionadas la comisión luego que esta quede instalada. En medio de las penosas inquietudes que nos ha causado el actual estado de nuestras rentas, nos ha tranquilizado mucho la idea de que el estado adquirirá por medio de estas providencias unos recursos tan considerables con estas hipotecas, que ellas solas bastarán para dar libremente, tanto aquí como en las provincias, á los billetes de amortización todo el valor del dinero, y aun á las mismas hipotecas si no fuesen tan considerables y tan raro el dinero en toda la Europa; consecuencia necesaria de la guerra marítima tan dilatada, y de hallarse por ella estancado el comercio.”

Los billetes de amortización se recibirán en pago de una parte de las imposiciones, según el curso del cambio; pero en una proporción que no baxe de un 300 por 100.

Ya experimentamos los felices efectos de este decreto, pues no solamente se mejora de día en día nuestro curso, sino que puede decirse que de hora en hora. Los extranjeros, que han visto esta capital tres meses hace, no la reconocerían hoy: tan diferente es el aspecto que presenta. Antes estábamos sin cesar agitados de temores é inquietudes: parecía que se había desvanecido toda especie de confianzas: el gobierno se esforzaba, pero en vano, en restablecerla: las imaginaciones asustadas avultaban los males presentes, é inutilizaban todos los remedios que se trataba de aplicarles: el descrédito progresivo del papel del estado perjudicaba infinito á las fortunas particulares; no había dinero, ni comercio, ni esperanza de salir de este general desastre. En el día somos felices de presente, y mucho mas por las esperanzas que nos promete lo por venir, porque el crédito público no puede menos de aumentarse mas y mas. La paz asegurada para siempre, y cimentada por la mas augusta alianza, permite al gobierno trabajar incesantemente y con una entera

satisfacción en el bien estar de sus pueblos. Los súbditos mismos, participando de esta seguridad, contribuyen con su confianza á que se realicen los designios paternales del gobierno; y en fin todo nos promete una felicidad pronta y duradera. El dinero circulará, el comercio recobrará su actividad, y bien pronto se cerrarán para siempre las llagas de la guerra. Entre las disposiciones del edicto imperial, la que contribuirá mas eficazmente al fin saludable que se han propuesto, es la hipoteca asegurada en el fondo de amortización sobre todos los bienes eclesiásticos de nuestros estados. Esta hipoteca proporciona al gobierno medios inmensos; y nosotros tenemos la esperanza de que en poco tiempo los billetes de banco volverán á su primitivo valor.

#### SAXONIA.

*Dresde 8 de marzo.*

Nuestro ejército se compone, en virtud del nuevo arreglo, de 40<sup>0</sup> hombres efectivos, en 12 regimientos de infantería de 1200 plazas cada uno, un regimiento de guardias de 800 hombres, y ocho regimientos de caballería, dos brigadas de 16 piezas de artillería de á caballo, y una artillería mucho mas considerable de á pie.

#### ALEMANIA.

*Nuremberg 13 de marzo.*

El cuartel general del ejército de Alemania saldrá de Ratisbona, y se dirigirá hácia el Norte; mañana debe entrar aquí.

El regimiento 61.<sup>o</sup> de infantería francesa que estaba en el principado de Baireuth, entrará mañana en Erlang.

Se asegura que el ejército bávaro ha sido puesto en el pie de paz. Se concederá una gratificación á las tropas que sirven en el Tirol.

#### WESTFALIA.

*Cassel 15 de marzo.*

S. M. acompañado de sus ministros, de los grandes oficiales de la corona, de los oficiales civiles y militares de su casa, ha ido hoy al palacio de los estados para recibir con toda solemnidad á los diputados de su provincia de Hannover. El ministro de Negocios extranjeros presentó la diputación á S. M., que estaba sobre su trono. El presidente de la diputación dirigió á S. M. el siguiente discurso:

SEÑOR. „Los hannoverianos se presentan á V. M. para poner á los pies de vuestro trono los respetuosos testimonios de su profunda sumisión. El Hannover ha sido el primer país que en el norte de Alemania ha sentido los efectos de una guerra.

No podría decirse que hai cierta filosofía que enseña mucho para los discursos, y nada para las acciones? Este código ha tenido muchos sectarios, que creen que no hai instante en la vida que en vez de sacrificarse á alguna obligación penosa, no se deba hermopear con un placer nuevo. Dicen que debe llegarse por un camino de flores al término fatal que todo lo convierte en polvo, y que no hai cosa mas incómoda que amarrarse á esos lazos de parentesco, de amistad, y aun de amor, que solo sirven para hacer penoso el viaje. Asi es que

los lutos deberian ser de corta duración para las gentes brillantes del buen tono. El dolor de una pérdida reciente, y las exterioridades góticas del sentimiento, son para los artesanos y el bajo pueblo. Por eso no es mal parecido que un jóven, poco tiempo despues de la muerte de su padre, se presente en una gran tertulia con un frac de color claro. No hai muger amable que no se lo aconseje. No hai mal tampoco en que una viudita á los quince dias de haber enterrado á su marido se cuete imperceptiblemente, y como por casualidad, en una

que felizmente ha sido ya terminada. Hace cerca de siete años que nuestras rentas, nuestra agricultura, nuestro comercio, la poblacion y circulacion de nuestro numerario estan sufriendo pérdidas considerables.

„La divina Providencia ha confiado á V. M. el cuidado de reparar con su beneficencia nuestros males, de consolarnos, de tranquilizar nuestras familias, y de asegurar la felicidad general. Esta regeneracion política, Señor, reservada á vuestras virtudes y á vuestras relevantes qualidades, es digna del augusto nombre que teneis. La historia conservará eternamente la memoria gloriosa de las muchas victorias que V. M. ha conseguido; pero sobre todo consagrará con el mayor placer en todos los corazones la memoria de los beneficios que habeis derramado sobre todas las clases de vuestros súbditos. Dignaos, Señor, rodear vuestro trono de un pueblo feliz, reconocido y fiel.”

El ministro de Negocios extranjeros presentó en seguida á prestar el juramento á todos los diputados.

S. M. respondió á la diputacion lo siguiente:

„Señores diputados del Hannóver: recibo muy gustoso vuestros primeros homenajes: os agradezco el anhelo con que habeis venido á manifestarme la seguridad de vuestra sumision. Conozco los males inevitables que habeis sufrido, y será para mí la mayor satisfaccion trabajar en repararlos, y en hacer que volvais á ver dias mas felices. El tratado que os agrega á la Westfalia os une al continente, del que parecia que estábais separados, y os hace participantes de los beneficios del vasto sistema que se dirige á asegurar para largo tiempo el reposo y la prosperidad de las naciones. Sé muy bien qual es el influxo del hábito sobre el espíritu y las pasiones del hombre; pero tambien conozco vuestra moralidad é instruccion, y creo en el juramento de fidelidad que acabais de prestarme solemnemente: un pueblo ilustrado y amante del honor jamas ha sido perjuro. Venis á aumentar la familia que la Providencia ha confiado á mi cuidado: vosotros imitared á mis antiguos súbditos en el amor que me profesan; y yo os manifestaré como á ellos la misma estimacion y mis desvelos por vuestro bien estar.”

**ESPAÑA:**

*Grauada 1.º de abril.*

Los pueblos de Andalucía empiezan ya á conocer sus intereses, y algunos de ellos, convencidos de que las llamadas partidas de guerrilla no son mas que verdaderas cuadrillas de ladrones y asesinos, á los quales es necesario exterminar, se han resuelto á defenderse de ellas á viva fuerza. Asi lo acaba de

hacer la villa de Montefrío, cuyos habitantes disiparon una de estas cuadrillas, compuesta de 15 ó 20 hombres, prendiendo á uno y dexando muerto á otro. El Excmo. Sr. conde Sebastiani, satisfecho de tan loable conducta, que debe servir de exemplo á todos los demás pueblos de este reino; está dispuesto á dispensar á los vecinos de Montefrío todo el honor y confianza de que son dignos los que por un amor bien entendido de la patria se deciden á mantenerla contra los ataques de la anarquía, que solo pueden tener por objeto el comprometer traidoramente su existencia política y el bien estar de los buenos ciudadanos. El Ilmo. Sr. comisario regio de este reino ha dirigido tambien á la justicia y vecinos de aquella villa una carta de gracias por la lealtad al REI y amor al orden público que han manifestado.

Circular del Ilmo. Sr. D. Andres Romero Valdes, consejero de Estado, y comisario regio de este reino.

„El REI (que Dios guarde) se ha servido, por el real decreto de esta fecha, nombrarme su comisario regio en este reino; y deseoso de corresponder á esta confianza, y de emplear quantos recursos pendan de mis facultades para realizar sus intenciones benéficas, doi á V. sin perder momento el conocimiento debido.

„Creo superfluo el discurrir sobre la necesidad que el reino tiene de que se restablezca el orden público y la tranquilidad general; pues no hai vecino que no ame su seguridad personal, y no aprecie la propiedad que forma su subsistencia, la qual no podia mantenerse en medio del furor y arbitrariedad de la anarquía que nos ha precedido. Los pueblos de Andalucía estan felizmente enterados por medio de las diputaciones que han dirigido al REI de las ideas paternales de S. M.; sus ministros, que solo pueden agradecerle realizándolas con zelo y precision, no omiten medio alguno para conseguirlo; los comisarios regios nos hallamos con las órdenes mas estrechas para promoverlas con toda actividad, y creo que nada será capaz de detener esta grande obra, si los magistrados de los pueblos, los demas empleados, los párrocos y personas de arraigo y de opinion contribuyen con la eficacia que exige tanto su interes individual como el general de los pueblos que gobiernan.

„Estoi creido de que V. se halla animado de iguales sentimientos, y de que debiendo persuadirse que el REI solo dispensará sus gracias al hombre benemérito y á los empleados de zelo y probidad, no omitira medio alguno, tanto en ese pueblo, como en los que comprehende su partido, para convencer á todos los vecinos de la necesidad de restablecer la quietud; de las terribles conse-

merienda alegre, dispuesta para disminuir un poco las pesadumbres de la vida. Solo las gentes de lugar deben sujetarse á ciertas penosas fórmulas que adoptaron nuestros tatarabuelos. Es menester reirse de esas pequeñeces que esclavizan, y que rompen la armonia del bello mundo; porque en fin es una máxima fundamental la que establece que los muertos no deben matar á los vivos.

Una señora, dotada de todas las gracias que la sociedad adora, me refirió muy á sangre fria la muerte de

un sugeto que habia tenido que emprender un viaje, y que por sus anteriores atenciones, visitas y exterioridades parecia obtener todas las confianzas de su cariño. La noticia salió falsa; y con la misma serenidad me la desmintió al dia siguiente. Esta dama no piensa como Fenelon quando dijo: „Convendria que los verdaderos amigos se muriesen en un mismo dia, y en una misma hora.”

La amable Emilia, á quien tantas demostraciones he debido, que tan feliz me ha hecho con su amistad

cuencias á que la continuacion del desorden exponen á toda la nacion, y de los beneficios conseguidos á una constitucion y nuevo orden de cosas, que nos pondrá á cubierto del despotismo y de la anarquía. V. me hallará siempre dispuesto á comunicarle las luces de que soy capaz, y á auxiliarle con quanto me sea dable en las críticas circunstancias á que nos han reducido los enemigos de nuestro bien, por una serie de sucesos que conviene olvidar.

„Pero para proceder con el método y orden, que nunca ha sido mas preciso que ahora, y dar á V. una idea práctica de la disposicion en que me encuentro de auxiliarle, creo conveniente proceder á hacerle algunas advertencias generales.

„La execucion de los reales decretos que se han comunicado hasta ahora, y la de los que en adelante se comuniquen, dirigidos ya sea á exterminar la raza de los bandidos, ya á poner los cimientos de nuestra regeneracion política, deben executarse sin réplica ni dilacion, empleando todos los recursos de la autoridad, de la prudencia y de la opinion; y en los demas establecimientos políticos, económicos ó judiciales que no se hayan variado, seguirá V. constantemente el orden establecido hasta ahora por las leyes, reales órdenes ó instrucciones.

„Conviene sobremanera que los pueblos se enteren de los reales decretos que se hayan promulgado; pues ademas de que esta deberá de ser la regla sucesiva de su conducta, verán en ellos el mayor convencimiento de la beneficencia del REI: no menos importa que por medio de reflexiones no menos sábias y juiciosas se instruyan de las ventajas de la constitucion; y la triste experiencia que tenemos de los funestos males que acarrea la ignorancia y el error del estado actual de la Europa, evidencian que es urgentísimo el que todos los vecinos de los pueblos, si fuese posible, se instruyesen de puntos tan substanciales.

„Para promover la propagacion de estas luces, contemplo necesario que todos los ayuntamientos de ese partido se subscriban á la gazeta que saldrá en esta capital los martes y viernes: que estos exemplares se remitan por el correo á las cabezas de partido, y que cada semana se circulen por vereda á las municipalidades que han suscrito, junto con las demas órdenes del gobierno que V. deba comunicar.

„Es necesario que V. procure tomar los conocimientos mas exáctos que le sean posibles del estado de tranquilidad de los pueblos de su distrito; del que tiene en ellos la opinion pública; de las personas que mantienen en ellos el espíritu de sedicion; del cumplimiento que dan á sus deberes los

empleados en los diversos ramos de la administracion pública, y particularmente qualquiera noticia de reunion de gente armada, que interior ó exteriormente puedan alterar la seguridad general, pasándome aviso por expreso si así lo exigiese la urgencia ó la importancia del caso.

„Promueva V. con la mayor actividad el cumplimiento de las órdenes de S. M. relativas á la formacion de guardias cívicas y completo de los regimientos que se han mandado formar, y no menos las fábricas de armamento y vestuario; haciendo entender á los pueblos que el debido cumplimiento de ellas en esta parte es el único recurso que tienen los pueblos de librarse del gravamen de mantener las tropas extranjeras que pesan sobre ellos.

„La agricultura, el comercio, las artes liberales y mecánicas, la industria y las ciencias exáctas, son la fuente de la prosperidad nacional. El REI las ama, y les dispensa la proteccion mas decidida; en los archivos públicos y en los gabinetes de muchos españoles desconocidos hai memorias y objetos muy preciosos. V. en los ratos que le permitan las ocupaciones esenciales de su empleo, las personas y cuerpos seculares y eclesiásticos de ese pueblo y su partido, y los literatos particulares que en él se hallan, deberán mantener una correspondencia científica con el secretario de la comision regia de mi cargo D. Simon de Argote, individuo de la junta que he nombrado al efecto, y ademas del señor fiscal jubilado de S. M. D. Josef Henriquez, del magistral de la catedral D. Pablo Andeiro, de D. Francisco Dalmau y de D. Josef Viadma. Este medio sencillo servirá eficazmente á que restablecido el orden público (que debe ser la ocupacion primera de nuestros desvelos) coja esta fértil provincia los primeros frutos de la beneficencia y sabiduria del REI.

„Debo mantener con los señores ministros una correspondencia seguida y exácta de todas mis providencias; la parte mas substancial de ella ocupará los avisos que V. me comunique sobre los puntos que van expuestos y demas que ocurrieren; y crea V. que nada me será mas agradable que el poder contribuir á las ventajas de un magistrado, de un cuerpo ó de un vecino honrado, zeloso y patriótico.

„Circulará V. esta orden inmediatamente por vereda á los pueblos de ese partido, exigiendo recibo; con prevencion de que los alcaldes den conocimiento de ella á los párrocos y vecinos principales de los mismos, y me remitirá relacion de los pueblos á quienes se hubiere comunicado.

„Dios guarde á V. muchos años. Granada 31 de marzo de 1810.”

seductora, y que tantas veces me ha afirmado que seria interminable, oyó decir que me habian asesinado. Algunos dias despues de esta para mí tan agradable noticia, se encontró en la ópera con un amigo mio que la anunció que yo estaba enfermo. *Mas vale así* (replicó la sensible señora): *me habian asegurado su muerte de resultas de un balazo.*—Lo mismo salió esta frase de sus encantadores labios, que hubiera salido la sentencia

de mi felicidad.

¡Hombres y mugeres de mundo ya os conozco! Fírvolos y vanos pretendéis ser los árbitros de los talentos y de las reputaciones ajenas; sin conocer que sumergidos en placeres facticios, envejecéis en medio de la insensibilidad, tembláis al solo nombre de la muerte, y no sabéis gozar de las verdaderas satisfacciones de la existencia. = G.